

熊本県人吉市役所新庁舎に喫煙場所を新設 「地方たばこ税を活用した分煙環境整備」活動等の成果 人吉組合、九州中部連合会、JT等との協働で実現

熊本県人吉市では、人吉組合、九州中部連合会等が2020年5月に、市長並びに市議会へ「地方たばこ税を活用した分煙環境整備」に関する要望書及び陳情書を提出し、分煙環境の整備を強く訴えた。ところが、その2か月後、人吉市は記録的な豪雨に見舞われ、過去最大級の被害を受け、そこからの復興に向けて市が先頭に立って全力で取り組むことになり、分煙



人吉市の新庁舎に新設された喫煙場所(遠景)



人吉市の新庁舎に新設された喫煙場所(正面・近景)



喫煙場所の内部

人吉市役所新庁舎への新たな喫煙場所設置が現実味を帯びてきた。人吉組合、九州中部連合会では、JT等と協働で行政、市議会等に粘り強く分煙環境整備への取り組みを訴えた結果、それが具体的な成果となって今回の喫煙所設置に結び付いた。

6月7日、九州中部連合会及びJT熊本支社とともに人吉市の松岡隼人市長を訪ね、新庁舎への喫煙場所設置への感謝を述べるとともに、意見交換等を行った。

意見交換では、松岡市長から、「喫煙所を作っても作らなくてもクレームが出る。国で地方自治体の喫煙所設置について主導して欲しい」との要望があり、川原清藤理事長は「まさに今、たばこ組合が主体になって、その実現のための活動に取り組んでいる」と説明した。

また、喫煙場所整備を担当した植木安博総務審議員からは、「新庁舎建設で職員からアンケートを取ったら、喫煙場所を設置して欲しいという要望もあった。また、健康増進法を遵守した喫煙場所を作るために保健所に色々相談したが、明確な回答が返ってこず、困った」との話もあった。

さらに、同じく新庁舎の喫煙場所整備を検討している近隣の八代市から先行事例として喫煙場所を見学してきたとの情報も提供された。なお、今回の喫煙場所設置に要した費用は、灰皿(JT提供)を除いて全て自治体が負担している。



運用開始に先立ち、檀原神宮境内2か所の喫煙場所でお祓いをする神職の宮(畝傍檀原宮)があったとされる畝傍山の麓に、檀原神宮創建を熱望する民間有志の請願に感銘を受けた明治天皇により、1890年(明治23年)4月2日に官幣大社として創建された。

檀原神宮喫煙場所については、以前から喫



杉村忠泰理事長(右)とJTの辻敦生関西地域セールス責任者

杉村忠泰理事長は、「以前より、灰皿の設置だけでは心もとないと思っていた。そんな時、JTも同じ思いであり、一歩前に進もうという動きかけを行っていく上で、一番、気を配ったこととして「たばこを吸う方吸われたい方の共存社会の実現のため、より分煙に配慮した喫煙環境の整備が必要である」ということを理解していただくこと。檀原市においては分煙に関する理解はあるものの、市民からの喫煙場所設置に対するクレームは常に発生しており、設置に対する理解を得るため、粘り

強く、慎重に、かつ、大胆に取り組みむこと」と杉村忠泰理事長。

また、杉村忠泰理事長は「檀原神宮サイドとしての歴史的文化財の保護(火災リスク低減)が大切である」とも、参拝者にはたばこを吸う方吸われたい方がいるので、双方の満足度を向上させたいということに、どのように応えていくか、ということだと強調。

そして杉村忠泰理事長は、「たばこ組合、JTなどの関係者と、行政などの協力・支援、檀原神宮サイドのご理解など、檀原神宮における喫煙環境整備に向

けた努力が実を結び、実現できた。今後も、たばこ屋さんには、たばこをしっかりと売ることでも大事だが、愛煙家のみなさまに対して、喫煙環境整備を整えることも大事だと訴えていきたい」と結んだ。

●檀原神宮における喫煙場所の主な特徴①区画内案内図に掲出予定)を設置することで文化財保護(火災リスク低減)につなげたこと。②檀原神宮サイドが自由に使用できる告知ボードを設置したこと。③景観に馴染ませるアイディア(檀原神宮の思いを最大限踏襲した)。④奈良県の特産である「木の良さを実感いただくため、木製灰皿カバーを使用したこと。⑤防犯上の観点などから、全面透明アクリルを使用し、喫煙所内を視認できるように工夫したこと。⑥雨の日でも気持ちよく利用していただくため、屋根付きとしたこと。

奈良県・檀原神宮境内2か所に喫煙場所を整備

喫煙者・非喫煙者双方と境内の環境にも配慮

奈良県檀原市にある檀原神宮の境内に喫煙者、非喫煙者双方と、境内の環境にも十分に配慮した喫煙場所

2か所が完成、去る6月6日より運用が開始された。檀原市久米町にある檀原神宮は、第二代天皇である神

武天皇と媛蹈躰五十鈴媛皇を祀るため、神武天皇の宮(畝傍檀原宮)があったとされる畝傍山の麓に、檀原神宮創建を熱望する民間有志の請願に感銘を受けた明治天皇により、1890年(明治23年)4月2日に官幣大社として創建された。

檀場所には確保されていたものの、トイレ前に灰皿の設置をしていたのみの状況であり、十分に配慮された状態

とはいい難かった。そこで、奈良県組合(杉村忠泰理事長・関西連合会理事)とJT奈良支社(砂川圭三支社長)では協働で、2021年8月

から檀原神宮境内における喫煙場所の改善を模索、檀原市役所ならびに檀原神宮への働きかけを行った結果、

奈良県組合とJT奈良支社が協働で実現

話になり、確実に話を進めるため、行政や檀原神宮などに働きかけを行っていった」という。

動きかけを行っていく上で、一番、気を配ったこととして「たばこを吸う方吸われたい方の共存社会の実現のため、より分煙に配慮した喫煙環境の整備が必要である」ということを理解していただくこと。檀原市においては分煙に関する理解はあるものの、市民からの喫煙場所設置に対するクレームは常に発生しており、設置に対する理解を得るため、粘り

強く、慎重に、かつ、大胆に取り組みむこと」と杉村忠泰理事長。

また、杉村忠泰理事長は「檀原神宮サイドとしての歴史的文化財の保護(火災リスク低減)が大切である」とも、参拝者にはたばこを吸う方吸われたい方がいるので、双方の満足度を向上させたいということに、どのように応えていくか、ということだと強調。

「ラクダが逃げた?代役どうぶつ総選挙」の結果が話題に 「ゴリラ、パンダ、クジラのパッケージデザインのキャメル」が登場 「キャメル・ライト・ボックス」と「キャメル・メンソール・ライト・ボックス」 8月1日より、CLUB JT オンラインショップで好評発売中

8月1日より、CLUB JT オンラインショップで発売されている「キャメル・ライト・ボックス」(20本入り・460円=税込・タール値6mg、ニコチン値0.5mg)と「キャメル・メンソール・ライト・ボックス」(20本入り・460円=同・タール値5mg、ニコチン値0.5mg)が話題となっている。

これは、JTが昨年末、キャメルらしい遊び心あふれる世界観をお客様に体感していただくという思いから、キャメルのシンボルであるラクダの代役を投票で決める「ラクダが逃げた?代役どうぶつ総選挙(ラクダがいなくなるという出来事をきっかけに、ゴリラ、クジラ、パンダ、シマウマ、ヒョウ、タコ、サル、アザラシの8種類の「どうぶつ」の中から、代役を決めるための選挙)」を実施。

その結果、ラクダの代役の1位はゴリラ、2位はパンダ、3位はクジラとなったことから、この度、お客様に選ばれた「どうぶつ」をアイコンに採用した「キャメル・ライト・ボックス」「キャメル・メンソール・ライト・ボックス」の2銘柄のパッケージを数量限定で、CLUB JT オンラインショップにおいて発売した。

「ラクダが逃げた?代役どうぶつ総選挙」そのものが話題となり、この度の「ゴリラ、パンダ、クジラのパッケージデザインのキャメル」は、それに輪をかけて大いに話題となっている。

なお、JTでは、「総選挙に登場していない」どうぶつ、のシークレットデザインも用意するほか、ゴリラ、パンダ、クジラについては、今回発売する限定



ゴリラ、パンダ、クジラのキャメル・ライト・ボックス



ゴリラ、パンダ、クジラのキャメル・メンソール・ライト・ボックス

パッケージの他に、限定ブランドグッズやキャンペーンなど、様々な場面で登場する予定」という。

東京都全体で1100億円台の安定財源

東京都連合会(森岡和夫会長)は毎年、都内のたばこ税額を独自に調査しているが、2021年度の調査結果によると、都たばこ税は159億円、特別区たばこ税は740億円、都下市町村たばこ税は236億円、いずれも前年度税額を上回った(別表参照)。これを合計した都全体のたばこ税合計額1135億円は、全国の地方たばこ税総額1兆145億円(予算ベース)の11.2%を占める。たばこ税は従量税のため、国内における東京都のたばこ市場占有率は1割を超すことになるという。

たばこの価格には、国たばこ税、地方たばこ税、たばこ特別税、消費税の4種類もの税金が含まれている。1箱20本入り580円の紙巻たばこの4種類合計税負担率は61.7%だ。そのうち地方たばこ税は152.44円で価格の26.3%を占める。その小さな積み重ねが億単位の税額になる。

◆安定した税収

たばこの価格には、国たばこ税、地方たばこ税、たばこ特別税、消費税の4種類もの税金が含まれている。1箱20本入り580円の紙巻たばこの4種類合計税負担率は61.7%だ。そのうち地方たばこ税は152.44円で価格の26.3%を占める。その小さな積み重ねが億単位の税額になる。

東京都の地方たばこ税は、道府県たばこ税に相当する「東京都」と、市町村たばこ税に相当する「特別区(23区)」と「都下市町村(26市・3町1村)」の3つに区分されている。東京都の過去4年間のたばこ税額平均は、東京都分が

東京都のたばこ税額推移(単位:億円) [東京都連合会調べ]

区分	2018年度	2019年度	2020年度	2021年度
東京都分	162 (98.6%)	162 (100.2%)	149 (92.0%)	159 (107.0%)
特別区分	767 (99.2%)	762 (99.3%)	690 (90.6%)	740 (107.4%)
市町村分	222 (98.6%)	226 (101.5%)	221 (98.1%)	236 (106.4%)
合計(全体)	1,151 (99.0%)	1,149 (99.9%)	1,060 (92.2%)	1,135 (107.1%)

※単位未満四捨五入のため不都合あり※%は対前年度比(千円単位から算出)

一方、東京都全体の約1100億円のたばこ税額には、販売数量を減少させる「三重苦」が色濃く反映している。一方、東京都全体の約1100億円のたばこ税額には、販売数量を減少させる「三重苦」が色濃く反映している。

「たばこ税禁煙よりも分煙で地域潤す高額納税」

新煙故知新

たばこと塩の博物館・谷田 有史

最近パイプで喫煙する人の姿を目にするのが少なくなったが、たばこ好きには葉巻派に対してパイプ派を自称する人も多くいる。

たばこ 雑学講座 50

日本にパイプを広めたエッセイスト

その中でジャーナリストとして活躍し、好きなパイプたばこについてのエッセイで有名となり、戦後は日本パイプクラブを設立して活躍した石川欣一(いしかわきんいち/1895-1959)について紹介したい。

石川がパイプ喫煙にはまったのはアメリカ在学中で、この時代のアメリカの大学では、それぞれの大学ごとに特徴あるマーカーの入った特製の「大学パイプ」があつて、学生に使われたという。これは、日本の各大学生協などで売られている「大学湯

「エビデンス」という言葉。英語のevidenceで、日本語訳は「証拠」で、使われるときに意味する内容も「証拠」とほぼ同じです。日本語で「証拠」と言えたいことですが、あえて外来語が使われた場合は、そこに他意があります。そして、聞かされた側は、その漠然と感じられる他意に反感を覚えることになりがちです。

多くのあります。伝統的な治療法は、深刻な弊害さえなければ、いつまでも行われることになりがちです。たとえば外科的な処置は、その処置が面倒で患者に負担をかけるとは言え、省略するのは勇気が入りません。実際に、それらの伝統的な外科的処置のいくつかは、必須のことも確かです。エビデンスのあることだけでは、患者の治療は出来ません。一連の治療の中の一つでも、エビデンスがあれば有難いことです。

一服啓上

医学博士 橋内 章

「エビデンス」という言葉。英語のevidenceで、日本語訳は「証拠」で、使われるときに意味する内容も「証拠」とほぼ同じです。日本語で「証拠」と言えたいことですが、あえて外来語が使われた場合は、そこに他意があります。そして、聞かされた側は、その漠然と感じられる他意に反感を覚えることになりがちです。

多くのあります。伝統的な治療法は、深刻な弊害さえなければ、いつまでも行われることになりがちです。たとえば外科的な処置は、その処置が面倒で患者に負担をかけるとは言え、省略するのは勇気が入りません。実際に、それらの伝統的な外科的処置のいくつかは、必須のことも確かです。エビデンスのあることだけでは、患者の治療は出来ません。一連の治療の中の一つでも、エビデンスがあれば有難いことです。

エビデンスとは!?

「証拠」と「証明」の関係です。では、医学関係における「証拠と証明」を明確にするために、厚生労働省が認可する新薬の開発を例に挙げましょう。まず、どんな薬を開発するかが問題ですが、新型コロナウイルス治療薬とかが必要性からスタートしたり、偶然のヒントが切っ掛けになる場合などがあります。

多くのあります。伝統的な治療法は、深刻な弊害さえなければ、いつまでも行われることになりがちです。たとえば外科的な処置は、その処置が面倒で患者に負担をかけるとは言え、省略するのは勇気が入りません。実際に、それらの伝統的な外科的処置のいくつかは、必須のことも確かです。エビデンスのあることだけでは、患者の治療は出来ません。一連の治療の中の一つでも、エビデンスがあれば有難いことです。

(((話題)))

世界に先駆けて日本から10月上旬展開予定 BATJ・新世代のgloデバイス 「glo hyper X2」 (グロー・ハイパー・エクス・ツー)



5種類の「glo hyper X2」

ブリティッシュ・アメリカン・タバコ・ジャパン(BATJ)は、加熱式たばこ専用デバイス「glo(グロー)」より、従来品の満足感はそのままだけに、洗練されたスタイリッシュなデザインと本体の軽量化を実現し、新たにプーストボタンや「新シャッタードア」、「新LED インジケーター」も搭載された「glo hyper X2(グロー・ハイパー・エクス・ツー)」を、全国の一般たばこ販売店、コンビニエンスストア、全国のgloストア、glo & VELOオフィシャルオンラインショップにて10月上旬より順次、世界に先駆けて日本で発売を予定しており、大いに話題となりそうだ。

「glo hyper X2」は、ミントブルー、メタルブラック、メタルオレンジ、ホワイトゴールド、ブラックレッドの5種類のスタイリッシュなデバイスカラーを展開しており、豊富なカラーバリエーションの中から、個性や好みに合わせたデバイスを楽しめる。サイズは、高さ=77.5mm、横幅=43.3mm、奥行き=21.4mmで、重量は約102g。

「20歳未満喫煙防止」標語を募集中 奮ってご応募ください!!

本紙では、全協の協力を得て、「20歳未満の喫煙防止」についての標語を募集しています。応募要領は別記のとおりですので、みなさん、奮ってご応募ください。

【応募要領】

- ◆テーマ:「20歳未満の喫煙防止」、とりわけ、「18歳、19歳はもう、大人だが、たばこは駄目」を、広く、強くアピールする標語
- 【応募にあたっては、住所、氏名、年齢、電話番号などを忘れずに明記してください。忘れずに、かつ、分かりやすい字でお願いします】
- ◆募集期間:2022年10月末日締め切り
- ◆募集方法:ハガキ、手紙、FAX(1人5点以内)
- ◆入賞作品選考:最優秀賞=1点(粗品1万円相当)
- ◆全協特別賞、佳作など数点(それぞれ相当する粗品を進呈)
- ◆入賞作品発表:全国たばこ新聞12月号(11月25日発行)紙面に掲載予定
- 応募先・問い合わせ先
 - 住所:〒105-0004 東京都港区新橋6-9-2 新橋第1ビル (株)アーネスト 標語募集係
 - 電話:03(3432)8346 FAX:03(3432)8347

好評のうちに閉幕「たばこと塩の博物館」の特別展

「パッケージで時間旅行——記念・観光たばこの世界」



草煙念記典大 「八千代」 皇御大典記念たばこ「八千代」発売のポスター



皇御大典記念たばこ「八千代」

東京都墨田区の「たばこと塩の博物館」において、5月28日から7月3日まで開催された特別展「パッケージで時間旅行——記念・観光たばこの世界」が、好評を博し、大いに話題となった。これは、かつて販売されていた、国や地方の様々な行事や催しなどにちなんだ記念たばこや、観光地、お祭りなどを紹介した観光たばこについて、当時を解説した展示を通じて、時間旅行が楽しめる内容となっていた。

記念たばこ 大正天皇即位式記念の「八千代」が始まり

1930年代になると、各地の博覧会や、大蔵省専売局が主催した「たばこ博覧会」にちなんで、「ゴールデンバット」や「光」などの一般銘柄のパッケージに特別なデザインをした記念たばこが発売されるようになった。その後、1937年(昭和12年)に日中戦争がはじまると、陸軍特別演習や凱旋記念など、時局を反映したものについで、1940年(昭和15年)の「紀元二千六百年記念たばこ」を最後に、戦争が終わるまで中断した。戦後、復興の兆しがみられるようになると、都市の復興や行事、博覧会が行われるようになり、それらの行事に合わせて記念たばこも1948年(昭和23年)から復活、年ごとにその数は増えていった。1950年代後半から1960年代にかけての高度成長期には、インフラ整備(東海道新幹線開通)、国際見本市や東京オリンピックの開催などが続き、それらに合わせた記念たばこが、また、



皇太子殿下(現・上皇陛下)ご成婚記念「ピース」



東海道新幹線開通記念「ピース」



東京オリンピック記念「ピース」



観光たばこ「青森ねぶた祭」



観光たばこ「阿波踊り」

観光たばこ 観光たばこは、毎年、様々な地域で作られ、四季折々の有名観光地やお祭りなどを紹介、旅行のお土産や記念品、コレクションアイテムとしても人気となっていた。

組合員みなさまへのご案内

「たばこ販売店総合保険」(4種類) — お店の安心・安全を補償します

新規加入・契約更新の締切りは10月14日(金)

(株)全日本たばこ販売センター(益田龍朗社長)では、たばこ組合員を加入対象とする「たばこ販売店総合保険」(4種類=自動販売機総合保険・傷害保険・賠償責任保険・お店の売上金総合保険)の新規加入・契約更新の申込み手続きを、所属組合で受け付けています。

4種類の保険は、お店と組合員のみなさまに関わる日常的な安心・安全を補償するもので、必要な補償を選んで加入できます。

その中で「賠償責任保険」とは、組合員のみなさまの日常生活で他人にケガをさせたり、他人の物を壊したりなどの偶然な事故(自転車による賠償事故も補償対象)により、法律上の損害賠償責任を負わされた場合の費用を補填する保険です。

保険期間は、2022年12月1日午後4時から2023年12月1日午後4時までです。

また、前年から加入のみなさまにつきましては、加入内容の変更や継続中止の希望がない場合、今回の募集においては前年加入の内容に応じたセットでの自動継続加入の取り扱いとなります。そのため、加入申込書の提出は不要で、別途保険料のみの集金となります。

【問い合わせ先】

「たばこ販売店総合保険」についての問い合わせは、取扱保険代理店の「MSK保険センター(株)本店営業第一部」(電話:03-3259-7902)まで。



長野県松本市内にある「牛つなぎ石」は、新潟県の直津津から松本まで千国街道を通って塩を積んだ牛車を、この石に繋いだという。また、明治になって塩が専売品となつてから、謙信の「塩送り」の話をもとに毎年一月の第二土曜日、塩や飴にまつわるイベントが開かれている。

困窮し、健康被害が懸念される事態となった。そしてこの事態を知った越後国(現、新潟県)の上杉謙信が、敵対していた武田の領民の苦難を救うべく日本海側で採れる塩を送った、という伝説から、「敵に塩を送る」という故事成語が生まれたといわれる。

「甲州八塩もほさつ」の数に入り「塩をもらって謙信を甘く見ず」「い、甲斐のなま塩の恩水にする」「あちこから塩の廻った甲斐もなし」などは、謙信からの塩送りに感謝はしても、戦さは戦さとして信玄は決して謙信を甘くは見なかつたようで、「川中のきすへもらつたしほがしみ」という句も残る。

江戸川柳と嗜好品

敵に塩を送る

今回は、故事成語の「敵に塩を送る」から、嗜好品としての塩について読まれた江戸川柳を紹介したい。

「敵に塩を送る」とは、敵の弱みにつけこまないで、逆にその苦境から救うことたとえ。これは戦国時代、上杉謙信が敵対する武田信玄に塩を送ったという逸話に拠るもので、頼山陽(1781)の「1832 江戸時代の歴史」(現、神奈川県の北条氏康の協力を仰いで、武田領内への塩留(塩止め)を行った。これにより、信玄の領民は生活が

悪化して、健康被害が懸念される事態となった。そしてこの事態を知った越後国(現、新潟県)の上杉謙信が、敵対していた武田の領民の苦難を救うべく日本海側で採れる塩を送った、という伝説から、「敵に塩を送る」という故事成語が生まれたといわれる。川柳が、この逸話を見逃すことはなく、かなりの句を残している。「甲斐へ塩と八腹のい、武將也」「義の肝を謙信塩で磨きあげ」「塩を運る手紙は長尾流で書」という句の中の長尾流とは、書の御家流の一派である長尾流に長尾輝虎(謙信)を掛けた語。そのほかに「煮きらぬ中たに甲斐へ塩を入」「雪に似た物を謙信使者で遣り」「りつはなり、塩をはこぶ八越後もの」「しほたわら柿やぶどうの戻り足」「ぶどう籠塩おろした戻り馬」は、敵から送られて来た、塩に信玄の心境は如何に、というところだが、江戸時代には越後から信濃へ塩を積んできた馬に、帰り荷として柿や葡萄のほか煙草も積んだ。「甲州八塩もほさつ」の数に入り「塩をもらって謙信を甘く見ず」「い、甲斐のなま塩の恩水にする」「あちこから塩の廻った甲斐もなし」などは、謙信からの塩送りに感謝はしても、戦さは戦さとして信玄は決して謙信を甘くは見なかつたようで、「川中のきすへもらつたしほがしみ」という句も残る。

谷 匡輔 (江戸川柳研究者)



数独
 今月号のクイズは、数独(9字数独)です。タテの9マス・ヨコの9マス、そして、青い線で囲んだ9マスには、1から9までの数字が入ります。ただし、タテ・ヨコ、青い線で囲んだ9マスには、同じ数字は入りません。すべてのマス目に1から9までの数字を入れ、7か所の赤○に入る数字の合計がいくつになるか、教えてください。

9	4	8	1	○	3	6	○	7
3		6	4		5	1		8
1	○	5	8		6	9	3	4
	9			6		○	8	
5		3	9		4	7		2
	6		○	3				
8	3	9	6		2	5		1
2		7	3		9	8		6
6	○	4	7	○	1	2	9	3

○+○+○+○+○+○+○+○=答

★正解者の方から抽選で10名様に3000円のクオカードをプレゼント!

【応募方法】
 ハガキに9月号と記入の上、答え、住所、氏名、年齢、電話、所属組合、今月号の「興味があった記事」と「興味なかった記事」を明記してお送りください。締め切りは2022年10月5日(当日消印有効)。当選者と正解の発表は本紙2022年11月号です。

【クイズ・お便りコーナー応募先】
 〒105-0014 東京都港区芝1-6-10 芝SIAビル7階
 全国たばこ新聞「クイズ」係 (☎03-3432-8346)

7月号クイズの正解と当選者

- 正解 1・2・3
- 当選者(敬称略)

居林 君子(北海道)	佐藤 幸子(福島県)
河原 廣二(東京都)	三和 春枝(神奈川県)
外山 良子(新潟県)	小林 いく子(愛知県)
宮本 勝(大阪府)	秦 佳端子(広島県)
林 玲子(香川県)	穂下 さおり(大分県)

 以上10名の方が当選いたしました。おめでとうございます。

先人の言葉 ⑥

儉約の重要性は、昔から為政者層に認識されてきました。鎌倉時代末期の随筆集「徒然草」には、執権(鎌倉幕府の最高権力者)の母である松下禅尼の話が記されています。

松下禅尼が我が子である執権の北条時頼を招くにあたって、煤けた障子の破ればかりを小刀で切り取り、そこだけ置き、それを張り替えていました。

「世を貪り度思ひを止めんが為め」

▼石田梅岩▲

この話の最後に、「世を治す」という話です。

「世を貪り度思ひを止めんが為め」と述べています。欲深く物を欲しがると、心は鍛錬する方法として、日常の儉約が捉えられているのです。

治世の大本と理解されていた儉約ですが、これを人間の心の在り方や生きる態度にまで高めたのが石田梅岩でした。梅岩は、「我が儉約するは世を貪り度思ひを止めんが為めなり」と述べています。欲深く物を欲しがると、心は鍛錬する方法として、日常の儉約が捉えられているのです。

は感覚的な欲望、特に男女間の情欲のことです。いずれも私欲に他なりません。

奢りは私欲の溢れる場所であり、人心を弛緩させる原因となります。しかし同時に、心の弛緩の結果でもあります。日に日に増長する性向のある奢りは、いずれは身の程を誤らせることになり、分相応を自覚し、これを過

梅岩の説いた儉約は、無用・無駄な出費を抑えるという消費における規制行為であり、それを通じて自己を律する心を涵養する方法でした。それは後天的気質を鍛える修行の基本、即ち人間の本性を知り、天命を知るための早道でありました。同時にそれらを知った後の具体的な実践徳目でもあったのです。

(飛鳥山 望)

募集締切 10/14(金) 組合員のみなさまに耳よりの情報です!

たばこ販売店総合保険のご案内

※ご加入できるのは、「全協」の傘下組合に所属する組合員(家族等含む)のみです。加入申込等の問い合わせは、所属組合へお願いします。

お店のリスクに備えたい!

売上金の盗難 自動販売機の破損

日常生活のリスクに備えたい!

交通事故によるケガ 自転車による賠償事故

同居のご家族も入れます!

問い合わせ先 〈取扱代理店〉MSK保険センター株式会社 本店営業第一部 TEL:03-3259-7902

株式会社 全日本たばこ販売センター

*この広告は保険の特徴を説明したものです。詳細はパンフレットをご覧ください。